

Recordando el 1º de mayo

Este año se cumple el 125 aniversario del primero de mayo. Desde CCOO Gazteak queremos hacer un homenaje a la clase trabajadora a la gente que año tras año y día tras día sigue luchando por los derechos de las y los trabajadores. Los lemas de otras décadas siguen hoy muy vivos,

para ello hemos contado con personas nacidas en los años que de los lemas que hemos rescatado de la hemeroteca. Aunque no fueron parte activa en aquellas ocasiones del primero de mayo, hoy podrían volver a salir a la calle con esas mismas pancartas.


1978

El primer año que CCOO de Euskadi celebró su primer primero de mayo legalizado.

Oskar Arenas

Echando la vista atrás, en el Biltzar de abril de 1978 se destacaban tres elementos sobre el próximo 1º de mayo: por primera vez se celebraba en libertad; la gravedad de la crisis económica y en particular del paro; y la necesidad de reafirmar el papel decisivo de los sindicatos para la profundización de la democracia y la defensa de los intereses de las y los trabajadores.

Esa lectura nos hace pensar que si bien objetivamente las circunstancias no son las mismas, algunos de los retos que afrontaba el sindicalismo confederal y de clase siguen estando presentes. Las reformas laborales sucesivamente decretadas han pretendido dinamitar ese rol legítimo de los sindicatos. Al mismo tiempo, 300 sindicalistas afrontan hoy procesos penales o administrativos por el ejercicio del derecho fundamental a la huelga. Pretenden dar un paso (o varios) atrás. Imponer bajo amenaza una suerte de oscurantismo social, castigando las justas reivindicaciones de

una mayoría social cansada de las políticas que nos han traído hasta aquí. A la desaparición de Galeano le sucedían inevitablemente compendios de sus frases más contundentes. Una de ellas decía así: "el miedo nos gobierna. Es una de las herramientas de las que se valen los poderosos. La otra es la ignorancia". Miedo e ignorancia son quizá dos de las grandes lacras que desde CCOO debemos combatir.

1980 - Contra el paro
Iker Armenteros

La principal reivindicación del 1º de mayo de 1980 fue la lucha contra el paro. Eran unos años con tasas de paro rondando el 15% y con 2.000.000 de personas paradas a nivel estatal. Incorporar, con derechos y en condiciones dignas, a los ciudadanos y ciudadanas al "mercado" laboral es un caballo de batalla de CCOO. Lo fue y lo es. Que se reduzcan tasas de desempleo es bueno a priori, pero con un empleo de calidad, no a cualquier precio. De no ser así se corre el riesgo de algo que hoy está pasando, gente que trabaja a cambio de salarios tan bajos que te sitúan rozando o por debajo del umbral de la pobreza. Han pasado ya 35 años desde aquella reivindicación que hoy seguimos haciendo nuestra.


1984

El primero de mayo de 1984 Paz, trabajo y libertad Bakea, lan eta askatasuna.

Helena Ferreras

Atzera pausu izugarriak eman ditugu azken urte hauetan lana eta gizarte eskubideei dagokienez eta 1984. urteko egoera ez dugu gaur egun dugun egoeratik hain urrun. Orduko maiatzaren leheneko lema ekar dezakegu gogora aurtengo maiatzaren lehen honetan eta oso ondo islatuko lituzke gizartearen aldarrikapen nagusiak.

Lege berriak askatasunak murrizteko, lan gutxi eta dagoena prekarioa, gizarte bakea eta ongizatea kolokan... Bizi dugun egoera ez da batere erraza eta elkarrekin aldarrikatu behar ditugu berrito "bakea, lana eta askatasuna" galdutako eskubideak berreskuratu eta bidezkoa den ongizatea lortu ahal izateko.


1989
Ya esta bien
Amaia Arenal

¡YA ESTA BIEN! De desempleo, de precariedad laboral, de contratos basura y de sueldos indignos. ¡YA ESTA BIEN! De una interminable brecha salarial que garantiza la desigualdad de género. ¡YA ESTA BIEN! De utilizar la excusa de la crisis para pisotear los derechos de las trabajadoras.

¡YA ESTA BIEN! Gritaban nuestras madres y padres por las calles de Bilbao un primero de mayo hace 26 años. Lamentablemente es una consigna recuperable para la nefasta situación actual, lo cual demuestra que hoy más que nunca debemos hacernos oír. No podemos permitir que se pierda todo aquello que se ha logrado con tantos años de lucha sindical. Compañeras, que el próximo 1 de Mayo las calles de Bilbao vuelvan a retumbar con un ¡YA ESTA BIEN!


1998

"Mas empleo estable y seguro".

Nacho Laguna

Veinte años después del primer primero de mayo de CCOO de Euskadi legalizado, la cabecera de las manifestaciones que recorrieron las capitales vascas llevaron el lema "Mas empleo estable y seguro".

Parece mentira que 17 años después, 17 años de esfuerzo y trabajo, sigamos teniendo el mismo problema, poco trabajo digno y seguro. Este grave problema llamado precariedad hace que algo tan esencial como el trabajo se explote a favor de una pequeña minoría social. Esta dificultad que llevamos sufriendo años y seguimos padeciéndola ha supuesto un grave problema ético y económico. Respecto al sentido ético, cabe destacar que en muchos casos se infringen los derechos del trabajador y la trabajadora con horarios y salarios precarios que le impiden tener un trabajo digno. Frente al poder empresarial que se lucra de forma deshonesto con un único objetivo de mejora económica y no laboral o social.

Respecto al económico este es un grave problema ya que genera poca demanda, desigualdad y pobreza. Los contratos precarios empeoran la calidad de vida de las personas trabajadoras y en consecuencia disminuye la demanda quedando la economía estancada. Aumenta la pobreza y la desigualdad mientras la crisis se acaba solo para algunos. Esto seguirá mientras la precariedad sea un arma de destrucción de las clases medias y del proletariado.


2014

1 MAIATZAK MAYO

¿Qué sucedió en Chicago?

A finales del siglo XIX Chicago se había recuperado del terrible incendio que la había arrasado unos pocos años antes y se había convertido ya en la segunda ciudad más poblada de los EEUU.

El proceso de industrialización y reconstrucción que experimentó esta localidad atrajo a decenas de miles de trabajadores inmigrantes en busca de una nueva vida. Sin embargo, como ocurrió en otros muchos procesos similares, las condiciones laborales que se encontraron aquellos trabajadores distaban mucho de lo anunciado por la prensa de la época.

Por ello, en noviembre de 1884, la Federación Americana de Trabajo celebró su IV Congreso en esta ciudad. Aquella organización sindical lanzó un reto importante: si no se promulgaban medidas que aseguraran la reducción de la jornada laboral, fijándola en un máximo de ocho horas, los trabajadores irían a la huelga el 1 de mayo de 1886.

Ante esta situación el presidente de los Estados Unidos, Andrew Johnson, cedió a las reivindicaciones de la organización obrera y promulgó una ley que establecía oficialmente la jornada laboral exigida. Pero la patronal no cumplió aquella ley y los trabajadores



El 125 aniversario

Son ya 125 años que la clase obrera toma las calles para celebrar el primero de mayo. Las calles se han llenado de reivindicaciones desde lo concreto a lo global. Salir a la calle para algunas personas este día no ha sido fácil y no lo sigue siendo.

La lucha de las personas trabajadoras no es una cuestión de un día sino de una constante lucha por la justicia social.

iniciaron finalmente la huelga en la fecha señalada, que contó con la participación de más de 200.000 obreros. Durante la gran manifestación que se celebró en Chicago la policía intervino de forma brutal, dando lugar a importantes disturbios.

En medio de la intervención, un desconocido, hizo estallar una bomba que acabó con la vida de un oficial de policía. Los hechos más graves tuvieron lugar en la plaza de Haymarket donde resultaron muertos y heridos varios huelguistas.

Como consecuencia de ello se declaró el estado de sitio y se detuvo a algunos de los oradores y organizadores de los actos, la mayor parte de ellos vinculados al anarquismo. Ocho fueron los procesados. Dos resultaron condenados a cadena perpetua, otro cumplió quince años de trabajos forzados y los cinco últimos (tres periodistas, un tipógrafo y un carpintero) fueron condenados a morir en la horca. Uno de ellos se suicidó antes de ser ejecutado. Acababan de nacer los "mártires de Chicago". En muy poco tiempo se convirtieron en un símbolo del movimiento obrero a nivel mundial.

¿Cómo se toma la decisión de que sea el primero de mayo?

Tres años más tarde, en 1889, se conformó la Segunda Internacional, convocada por los partidos socialistas y laboristas. Durante su primer congreso realizado en París en conmemoración del centenario de la Revolución Francesa, sus integrantes adoptaron una resolución que reivindicó el 1º de Mayo como el día más significado para extender la reivindicación de las ocho horas de jornada laboral. El día fue elegido en memoria de los "mártires de Chicago". La terrible historia de aquellos trabajadores y trabajadoras de Chicago corrió como la pólvora y en muy poco tiempo se incorporó a la cultura reivindicativa del movimiento obrero a nivel internacional.

Entonces, ¿Por qué seguir celebrando el primero de mayo? Porque es el día en el que trabajadoras y trabajadores de un modo global celebramos como mejor sabemos, luchando, nuestra dignidad como lo que somos, clase trabajadora.

Gora maitzaren lehena!



¿Qué sucedió en los Montes de Triano hace 125 años?

Tan solo un año más tarde tuvo lugar la primera huelga general minera en el País Vasco. Ocurrió en los Montes de Triano, en Bizkaia, donde miles de mineros secundaron la convocatoria de las primeras organizaciones socialistas asentadas en la zona. La fecha elegida fue precisamente el 1 de mayo de 1890. Los mineros en huelga, capitaneados por Facundo Perezagua, discípulo de Pablo Iglesias, y líder indiscutible de los trabajadores de las minas, pararon su actividad.

Junto a la reducción de la jornada laboral exigían la eliminación de los inmundos barracones donde vivían, la supresión de los destajos y de la obligatoriedad del consumo en las tabernas controladas por los patronos de las minas. La detención de cinco miembros de la Agrupación Socialista de la Arboleda hizo que el conflicto se extendiera rápidamente por la zona, lo que hizo que los mineros llegasen en manifestación hasta el corazón de Bilbao.

Su imagen en la villa era desconocida y causó pavor entre las clases dirigentes vizcaínas. Pocos días más tarde, el 14 de mayo, las autoridades militares asumieron el mando de la provincia y declararon en estado de sitio.

La intervención del general Loma, favorable a la aceptación de algunas reivindicaciones de los obreros, obligó a los patronos a ceder, restableciéndose el orden poco después.

La huelga terminaba así con una victoria para los mineros, a pesar de que sus exigencias tan sólo serían aceptadas parcialmente, pero los efectos del conflicto marcaron toda una época salpicada de fuertes enfrentamientos sociales que caracterizaron la vida laboral y política de la provincia entre 1890 y 1911.

Badira 125 urte dagoeneko langile klaseak maiatzaren lehena ospatzeko kaleak hartu zituenetik. Gai zehatzak eta arlo globaleko aldarrikapenekin bete dira kaleak ordudunik. Batzuentzat egun honetan kalera ateratzea ez da gauza erraza izan, ezta oraindik ere.

Langileen borroka ez da egun bateko gauza baizik eta gizarte justiziaren aldeko etengabeko borroka.

Beraz, zergatik jarraitu maiatzaren lehena ospatzen? Era globalean langileok hobekien dakigun moduan, borrokan, ospatzen dugulako gu geu garenaren duintasuna, langile klasea.

Gora maiatzaren lehena!